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 中華基督教會蒙民偉書院

 升學及擇業大使 (隊員)
 升學及擇業大使 (主席)

 升學及擇業大使 (隊員)

葉信德校長在本校出掌校長一職將邁進25年。在這 1/4世紀 葉校長無私
的奉獻，令本校仝人深感上主的恩寵！是次升學及擇業大使很高興能夠
邀請葉校長為我們分享他的生涯規劃及事業歷程。

我在1970年代就讀中學。當時大學學額少，中七畢業生已相當於現時

的學士學位[註一]。但少不更事，小時候我很貪玩，中學會考成績一般。
升讀預科後，我轉攻文科，決心考入大學。感謝上主，我的努力沒有白
費，順利考進香港大學。

畢業後，我先投考政府職位，後希望修讀神學，無奈未能如願。但在上
帝的帶領下，我重新審視出路：既然上主給予我不俗的口才、喜歡和年
青人相處的性格，我何不作育英才？

彩虹天主教中學是我第一所任教的中學。三年後，我又跑去報讀神學，
甚至未等收生結果便辭職了，最終願望落空。時為1984年。

前言
59mins

56mins

[註一：八十年代前兩大（港大、中大）學位約有五千個，只有2%中學生能升讀大學。]

Andy Ip

Andy Ip

你找得到校長嗎? 彩虹天主教中學
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在這真空期，我回首過去，腦海中湧現和學生相處的快樂時光。我相信
自己是受歡迎的老師，我能夠在學生身上見到許多「果子」，於是我向
上帝說：「不如我正式加入教師這行列吧！」。
我的學習和就業經歷便是如此。如果當時有升學擇業輔導的話，我一定
會作出更成熟的選擇，考慮得更周詳。

這條問題頗有意思！我第二所任教的中學是基督書院，一所主要招收第
五組別學生的學校。[註二] 但對我而言，那兒是很好的訓練場地。在基督
書院的第二年，新校長提拔我成為主任。我有一個信念：天父告訴我，
如果我在一個相對重要的位置，就能影響和幫助更多的人──

我便開始有做校長的想法。

如果你問我有什麼驅使我做這個決定，就是一份理想、一份信念。我相
信上帝要使用一個人，便要我們做好準備，具備強大的意志，讓我們發
揮更大的影響力。

看到葉校長內心幾經掙扎，才決心進入教育界，那可否一
問，有什麼因素使您決心成為校長?

55mins

1 reply

55mins

52mins

50mins

 那我想請問校長，
 您認為取教育碩士對你的人生規劃而言重要嗎？

1 reply

50mins

Andy Ip Belle Liu

Andy Ip

［註二：當時按學生成績共分五個組別，至九十年代中期才改為三個組別。］

當時天真的我並不了解很多辦學團體的聘任要求，原來他們不會貿然聘
請毫無認識的人出任校長，我只知道要出任當校長或擔當更重要職位，
便要修讀碩士或以上學位。1992年，我毅然放下了全職的工作，入讀香
港中文大學的教育碩士課程。還有，我相信只要對自己有更高要求，必
定成功在望，於是我經常思考，要是我能成為校長，我會怎樣處理學校
和學生的問題？如何幫助學生？如何⋯⋯ 我要好好裝備自己！
修讀教育碩士的第一年，中華基督教會聘請校長。雖然我在區會毫無人
脈，但在上主的帶領下，我受聘到這裡擔任校長。Andy Ip

Jason Li

基督書院—九十年代的校長 見證校舍的搬遷
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非常重要！要是沒有，區會未必會邀請我面試。修讀碩士學位是為了裝
備自己，但要認真地規劃人生，及早訂立目標是不可或缺的。我鼓勵同
學不要輕視你的目標，即使遇上荊棘，要堅持信念，以自己最大的力量
朝著目標前進。

45mins

Andy Ip 我們同學也會面對些升學或就業的抉擇，
請問校長有沒有建議給同學？

1 reply

45mins

「生涯規劃」是我校近年的關注事項。我希望同學能細心聆聽，用心思
考，不斷探索，好好認識自己，好好掌管自己的前路。

40mins

36mins

感謝葉校長的建議！學生不時會在校園內看見校長視察學生的
學習情況，但並不了解校長的日常工作，您可以和我們分享您
的工作，以及二十多年對校長工作的心得和見解嗎？

1 reply

40mins

每天，我都有很多文件要處理，所以當校長的必須能「速讀」，判斷要
準確。遇上要回覆的文件，例如關於政府資助的項目，要立刻進行諮詢
，評估及籌劃預算等。通常我早上七點半回到學校，其中五分之一的時
間是用來處理文件的。

第二就是準備會議和開會，特別是要由我主持的會議，我一定會準備充
足。每天我都要參與大大小小的會議。有時還需與個別老師面
談，或是接見員工、校外人士等。

32mins

Anne Li

Jason Li

Andy Ip

我每天最少巡堂一次。我「巡堂」的目的有三：第一，看看學生上課的
面貌；第二，看看老師的教學形式；第三，掌握校內不同的情況。
另外一個重大的事務是查閱大家的習作。每年大概有一半科目的課業會
由我來檢查。你可曾發現，我會在你們的習作上寫下勉勵說話，當然還
要做書面紀錄，約見科主任，給予回饋建議⋯⋯

「校長一天的常務工作」大概就是這樣組成。以上還不包括聯絡外界、處
理突發事件、觀課、兼任區會工作呢!

Andy Ip

那麼葉校長，
您認為校長和老師在工作性質上最大的分別是什麼？
29mins

1 reply

Belle Liu

Andy Ip
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最大的分別是當老師比較辛苦。當我喉嚨不舒服，我可以少說話，但老
師則不能。我也做過老師，老師走在前線，他們在身體上、力氣上的付
出都比我大。 
第二個分別是我相對少接觸學生。雖然我可以從其他層面接觸學生，但
機會或空間始終較少。我喜歡當老師，因為我喜歡接觸學生，老師能深

入認識學生，亦可以直接幫助學生。我覺得老師比我幸福。
但從另一角度看，我可以在我的層面上做一些老師未必做到的
事。例如，學生希望升學，我可為他們作「校長推薦」；也可以動用緊
急援助基金，解決學生燃眉之急。

「繼往開來，為學生開拓更廣闊的前路。」學校的發展是由一個接一個
的計劃推動。16-19的計劃願景是「自主學習可成材，人生規劃多姿彩
。」。蒙民偉書院的學生都是來自第一組別的，就算部份同學的家庭支

援有限，我們相信學生的潛資是優秀的，只要你們在學習上更加主動，
潛能必能發揮；我們相信人生規劃對學生成長有幫助，要是你們能及早
認識自己，掌握升學及擇業的資訊，必能走上更康莊的大道。

學校發展的方向怎麼決定？所謂「對症下藥」，我必須認識學生，與他
們多接觸，多交流。深思熟慮後，提出切合時代要求、學生需要的教育
理念，再向不同的持分者，包括校內不同部門、法團校董會等，進行深

入嚴謹的探討，集思廣益，制定策略，進行分工。計劃推行期間，要有

監管、回饋、檢討、再策劃，讓整所學校可持續發展，邁步向前。

想問一下校長，每年學生的學習情況都不一樣，那您是怎樣決
定每一年學校的方向，帶領學生繼續向前行？

1 reply

20mins

16mins

Jason Li

Andy Ip

Andy Ip

16mins

Andy Ip

回憶過去20多年，有沒有什麽令校長特別難忘的經歷？
對於學校歷年來的變遷，校長有什麼想法？

1 reply

13mins

10mins

首先，校舍有很大的變化。校舍的外牆由橙黃色變成藍色，並加建了新
翼大樓，各個課室都安裝了冷氣，教員室也整合了。現在的校舍不是比
以前更美觀，設施更完備嗎？

第二是班級結構。學校高峰時期有三十一班：中一至中五各五班，中六
及中七各兩班，2013年起，每級只有四班，而中七這班別也沒有了。
從前學生大概有1150多人，現在只有740多人。Andy Ip

Anne Li
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第三是學生的表現。2005
年以前，20%學生來自第一
組別，其餘都是第二組別的
學生。那時候學生沒現在的

乖巧有禮。直至05年，派位
組別由五個變三個。在師生
的共同努力下，不消幾年，
蒙民偉書院便晉身為第一組
別學校。
雖然學生的潛質比以前好，
但我更要堅持全人教育，鼓
勵學生在不同方面發展。

校長將開啟人生的新一頁，
請問您有什麼新計劃呢？

1 reply

5 mins

3 mins

6mins

第一個心願是我在侍奉的教會「長老

會」有一個終身義務的崗位。作為
「長老」，我希望退休後多花時間在
教會領導上。可惜眼疾的關係，我暫
時放下了神學訓練。但只要上帝用得

著我，我一定為教會貢獻綿力。
 
其次，我希望有多點時間照顧家人，

多閱讀喜愛的書籍，與香港及國外的

朋友聚舊，重新開始游泳、溜狗等。

感謝葉校長精彩的分享！
最後您有什麼勉勵的話想送給我們學校的同學？

1 reply

3 mins

Andy Ip

Andy Ip

Jason Li

Belle Liu
1 reply

校長初到蒙民偉書院時，與學生們的合照

校長於週會和各位同學分享
自己的信仰經歷和體驗
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 我希望同學學習謙卑，開放心靈和耳朵去聆聽上帝的說話。特別在這個
混亂的世界。表面上這個世界很美好，但正趨向敗壞，用基督教的字眼，這是
一個「末世」。所以我希望同學聆聽福音，懂得珍惜。按聖經上說，上帝希望
每個人都能夠相信衪。

 第二件事，我希望同學不要「自我」。如果我們只相信目前，只相信自
己的感覺，人會變得自我。我希望同學能夠關心別人，推己及
人，自重自愛，發展所長，有力量關心別人。
 蒙民偉書院有愛——基督的愛、師生的愛、同儕的愛。如果我們懂得愛
身邊的人事物，便能愛家庭，愛社區，愛香港。
 我認識很多中產朋友，他們都想移民。無論大家對國家有何感想，都不
能否定自己是中國人。我希望學生能選擇適當的方式改變社會，表達愛國愛港
情懷，不要逾越界線。我不知道將來會變得怎樣，但我是這樣教導我的兒子：

鼓勵他們追求理想，為公義發聲。試想若公義無人彰顯，社會只會腐敗。人不
能不談理想，向權貴下跪。
 我相信「蒙記」的學生前途光明，關鍵在於你是否勤懇認真。希望大家

能夠力爭上游，在不同的崗位上發光發熱，這便是你們對母校最大的敬禮。

1mins

非常感謝葉校長
接受我們的訪問！

希望同學用心謹記
校長的分享，為我
校爭輝。

謹代表升學及擇
業大使致送紀念
品予校長。

Jason Li

升學及擇業大使向校長致送感謝卡

校長給同學的勉勵

 升學及擇業大使 (隊長)
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1980 - 1984   第一間任教中學  彩虹天主教中學

1984 - 1993   第二間任教中學  基督書院

1993至今   現任校長  中華基督教會蒙民偉書院

基礎學歷:
1977年　第一組別中學 　中七畢業
1980年　香港大學 　學士畢業
1992年　香港中文大學 　碩士畢業



工
作

逐
個

看
Target 1:

    只要你能客觀的評價出酒店的好與不好，你就能勝任。“ ”

Target 2:
:“    早前香港發生的連串塌樹意外，大眾巿民都需要這類
專業人士，為我們的樹木種植和安全問題提供專業意見。”
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Target 3:“提及保險業，不少人便會聯想到現時前線的銷售人員
，而銷售人員總給人帶來負面印象。然而，現時保險
界有約10萬名從業員，當中約八成是前線營銷人員， 
其餘則為中後勤人員，而核保員是中後勤人員之一。”

Target 4:“現時電子競技越來越興盛，大部分市民都為之接受，
連政府都開始支持這項運動，例如在2017年8月舉辦
的電競音樂節，可見電競有其市場價值。 ”
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Target 5:“ ”
 現時網絡科技先進，人們都喜歡從網絡上得到不同的
資訊，YouTube作為全世界最知名的影片分享網站，
有很多人都希望投身成為YouTuber，但你知道
YouTuber是如何獲取收入的嗎?

YouTuber只是靠這些來賺錢嗎?

本校同學對這些有趣職業有什麼想法呢?
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可以一邊在雪地上欣賞北極光映下的
美景，一邊拿薪金，何樂而不為啊?

Target 6:“ ”

本校同學會否選擇以上職業的主要考慮因素是什麼?
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